

AL BUEN SENTIDO DEL PUEBLO COSTARRICENSE

Los monopolios del Estado son siempre odiosos

En artículo anterior acerca de la polémica Jiménez-González, que tanto interesa hoy al país, ofrecimos hacer algunas consideraciones respecto a los graves inconvenientes que tiene el monopolio por el Estado de las fuerzas hidroeléctricas; monopolio que parece ser uno de los objetivos de la campaña del señor González Flores contra las compañías particulares, que actualmente prestan ese servicio en forma satisfactoria y por precios exiguos.

Todo monopolio es odioso en sí, y antieconómico y contraproducente, en la práctica. Odioso, si es un particular, o una entidad privada quien lo ejerce; más odioso aún, si es el Estado. Este postulado es casi un axioma, que no necesita demostración, porque se demuestra por sí mismo.

No acertamos a comprender cómo, estadistas que creen poseer una ideología moderna, pueden presentarse ante un público culto como campeones de los monopolios del Estado, que son un rezago de la Edad Media, de lo peor de la Edad Media, como los diezmos, quintos, censos, pontazgos, peajes y alcabalas. Menos podemos entender cómo, quienes así se empeñan en exhumar sistemas anacrónicos, repudiados por la conciencia y por la experiencia universal, encuentran personas sensatas que les aplaudan y secunden. Esto sólo podría explicarse por el desconcierto y la desorientación doctrinaria que hay en el país y por la ofuscación de los rencores políticos, que suelen perturbar las mejores inteligencias.

Al considerar los problemas que confronta la República no es posible prescindir del recuerdo del pasado. Una nación no es más que la prolongación de una unidad moral al través del espacio y del tiempo. Si una nación no es eso, no es nada, o es sólo una tribu. Ante el caos actual que nos hace ver a hombres nuevos predicando sistemas caducos; a gentes de orden, imbuyendo a las masas en el desacato a la Constitución, que ampara los derechos adquiridos, acudamos a la Historia, ella es fuente perenne de enseñanza, ella rescita ante nuestros ojos ávidos los dolores, las luchas, los fracasos, los triunfos, los ideales y las esperanzas de otros tiempos; ella nos dice con el lenguaje elocuente de los hechos cómo hemos llegado a ser lo que somos.

Nos enseña, por ejemplo, que el Siglo XIX fue el de la victoria definitiva sobre los monopolios, contra los cuales habían combatido tan tenazmente los filósofos y los economistas del Siglo XVIII; que los orígenes de la Revolución Francesa, como las guerras de independencia de las colonias inglesas y españolas de América, hay que buscarlos, más que en el anhelo de libertad política, de que entonces no gozaban ni los habitantes de las metrópolis, en la opresión económica de que los colonos eran víctimas por los monopolios del Estado, o del Rey, que eran entonces virtualmente una misma cosa.

El primer movimiento de franca rebeldía contra la dominación española en América, el levantamiento de los Comuneros del Socorro, muchos años antes de que se dieran de Méjico a la Argentina los gritos de independencia de 1810, fue contra los monopolios del gobierno de la Península. Tan avasallador fue aquel movimiento popular, que obligó al Virrey de la Nueva Granada a jurar sobre los santos evangelios que se abolirían los monopolios. Juramento que no se respetó, para mengua del régimen colonial.

¿Pero a qué evocar acontecimientos de aquella época, cuando en la nuestra hemos presenciado el fracaso descomunal de los monopolios del estado en Rusia, que los bolshéviques implantaron como el summum de la felicidad social, y hemos visto a su apóstol Lenin reconocer paladinamente que se había equivocado, que el sistema implantado por él era un desastre, y morir predicando una «Nueva Política Económica»?

¿No vemos cómo empiezan a renacer hoy en Rusia

las industrias privadas, que el Estado había monopolizado, castigando con la muerte a millares de trasgresores, y cómo los marxistas irreductibles, como Trotzky, están en la cárcel, o en el destierro, o han pagado ya con la vida su aferramiento a los errores iniciales del Régimen?

¿Qué mucho que tal desastre haya acontecido al Soviet con los monopolios del Estado, — que el señor González Flores y sus seguidores se empeñan en transplantar a Costa Rica, no satisfechos sin duda con el ensayo bolshéviq, — si los cablegramas de los últimos días nos muestran al pueblo hindú en abierta rebeldía contra el monopolio inglés de la sal?

¡Y oh ironía de las cosas humanas! ¡En la India, millonés de nacionalistas acudillados por Ghandi combaten estoicamente contra el monopolio del Estado, y aquí los nacionalistas tratan de implantarlo, aún cuando para ello tengan que violar la Constitución de la República!

En lo que toca a Costa Rica no necesitamos remontarnos tampoco muy atrás. Sabemos que obtenida la independencia política, la mentalidad colonial siguió imperando en lo económico durante muchos años, y no fue sino en 1889, cuando el pueblo se pronunció contra los monopolios del Estado: el del alcohol, el de tabaco y el de emisión, que se le había concedido a una entidad particular privilegiada, el Banco de Costa Rica, permitiéndole emitir billetes con sólo un respaldo de 1 por 4.

Fue ese el más poderoso movimiento de opinión que ha presenciado el país. Era la primera vez que nuestro pueblo manifestaba espontánea y libremente su voluntad y lo hizo de una manera formidable. Tanto el Partido Constitucional, que postulaba la candidatura de don José Joaquín Rodríguez, como el Partido Demócrata que encabezaba Félix Arcadio Montero, habían inscrito en sus banderas y en sus plataformas electorales la guerra a los monopolios. Todas las maniobras del gobierno de don Bernardo Soto para contrarrestar aquel movimiento magnífico, aquella voluntad irrevocable de las mayorías, fueron inútiles, y triunfó el Lic. Rodríguez.

Aquella administración no alcanzó a suprimir los monopolios, por diversas causas, ajenas todas a los propósitos del mandatario, y le tocó a su sucesor, don Rafael Yglesias, hombre progresista y dinámico, cumplir la promesa formal que él, en su propio nombre y en el del Señor Rodríguez, había hecho al pueblo costarricense, durante aquella memorable campaña, de la cual había sido alma y nervio. Suprimió, pues, el absurdo monopolio del tabaco y quitó al Banco de Costa Rica el privilegio de que gozaba, sin ventaja alguna para la comunidad ni para el Estado.

Se objetará tal vez que en nuestro país existen de hecho los monopolios y que el que haya uno más no importa. En efecto, existen dos: el del alcohol y el de los seguros. El primero no prueba nada, excepto la negligencia gubernativa, de que es responsable, en parte, el mismo ex-Presidente González Flores, quien se presentó ante el país con un vasto plan hacendario, que incluía la supresión de la Fábrica Nacional de Licores, viejo anhelo suyo, según decía, y la dejó en pie y tan campante. Y en cuanto al segundo, es una medida de policía, impuesta como resultado de la ineficiencia penal del país, que permitió que la audacia de los incendiarios se convirtiera en una industria próspera. Pero para establecer una y otro no hubo que atropellar contratos que obligaran a la República.

En el artículo siguiente ensayaremos demostrar con ejemplos concretos sacados de Inglaterra, Estados Unidos, Méjico, Colombia y otros países, que los monopolios, y en general el manejo por el Estado de actividades que corresponden a la iniciativa privada, resultan desventajosos, no sólo desde el punto de vista económico, lo que ya está fuera de discusión, sino como simple arbitrio fiscal.

La Junta de Educación de Los Angeles contesta un cargo infundado

En las ediciones de «EL NUEVO DEBATE» del domingo último con el título de «UNA QUEJA», hemos leído el infundado cargo de inactividad de parte de la Junta de Educación de Los Angeles.

Con aquel motivo nos dirigimos a varios connotados miembros de aquella importante Junta, compuesta por personas de prestigio y personalidad y hemos obtenido los siguientes interesantes datos. En primer término deseamos que el público conozca y repase la lista de las honorables personas que integran esta Corporación, para que se vea claro la falacia y lo absurdo de tales informaciones. Los miembros de esta Junta son: Tadeo Mora, Gustavo Córdoba, José María Ivanovich, Claudio Arias y Francisco Ortiz, ciudadanos de conducta intachable, hombres de acción y que gozan de la simpatía general.

Cuatro de estos señores tienen sus hijos en la Escuela de Los Angeles, y resulta imposible que ellos, excelentes padres de familia, puedan ver con indiferencia las pobreza y diversas necesidades de la misma.

En muchas ocasiones han ayudado supliendo fondos para urgentes necesidades.

Uno solo de ellos ha dado en préstamo recientemente \$130. También han obsequiado, de su peculio, cuadernos, escobas, medios de transporte para cosas de la escuela, su trabajo personal, etc.

Si las actividades de la Junta no resaltan, es porque actualmente se carece totalmente de fondos en la Tesorería.

Ni esta Junta ni otra alguna pueden hacer gran cosa si carecen de recursos, más ahora que el tiempo no está para pedir al vecindario contribuciones.

La Dirección de la Escuela está muy satisfecha de la valiosa cooperación de la Junta y de muchos importantes vecinos cuyo apoyo moral vale tanto como o, más que las ayudas materiales.

Muy fácil es criticar, lo difícil es hacer. Por estos datos y otros que pudimos obtener se desprende que la Junta de Educación ha hecho todo lo que ha estado a su alcance en cumplimiento de su misión; el hecho de que no haya lanzado pregones para publicar sus labores, no autoriza a los que ignoran éstas para hablar sin fundamento. Sería muy conveniente que la persona informante concretara cargos para rebatírselos debidamente.

La operada del lunes último

En el hospital Max-Peralta, fue operada por el Dr. Luis J. Guier el lunes pasado la señora Lidia Ramírez de Granados. Hasta en momentos en que cerramos esta edición, el estado de la operada es bastante bueno, y se espera

fundadamente que el restablecimiento siga su curso natural sin complicación de ninguna clase.

Damos esta nota, por haber despertado este caso especial interés en los círculos médicos de la localidad.

CUMPLEAÑOS Fallecimiento

Muy congratulada fué la distinguida señorita Carmen Freer Jiménez con motivo de su cumpleaños que celebró el martes último. El diario vespertino «La Nueva Prensa» engalanó sus columnas con el clisé de Carmencita y una cumplida y galante felicitación.

Su corte de amiguas y su apreciable familia la felicitaron cordialmente en su día. EL DEBATE haciéndose eco de las simpatías de que goza en la sociedad cartaginense la Sta. Freer, le envía también respetuosa y sincera felicitación, para gozo de sus queridos padres y amigos que tanto la admiran, como real flor de belleza del jardín cartaginés.

En la noche del martes último falleció la apreciable señora Doña Fidelina de García, después de varios meses de haber soportado cristianamente cruel dolencia, dejando a su numerosa familia sumida en la más profunda pena.

Lamentamos muy de veras esta sensible e irreparable pérdida y expresamos nuestro sentido pésame a su esposo don Emilio García, sus hijos José Manuel e Isabel de García, Cecilio y Clemencia de Mac-Kay, José Joaquín y Carmen de García, Joaquín y Matilde de Dobles y demás miembros de la familia doliente.



«EL DEBATE» dará en obsequio un bono de la Aviación Nacional, a quien presente 25 de estos cupones que continuará publicando en todas sus ediciones, hasta la llegada de Bolaños con el avión que fue a comprar a Francia.

Discurso pronunciado por la señorita Dinorah Gutiérrez Marín en la fiesta del árbol celebrada el viernes último en la Plaza del Santuario de Nuestra Señora de Los Angeles

En la fiesta del «Arbol» celebrada por las escuelas de Cartago el viernes último en la Plaza del Santuario de la Virgen de los Angeles, la niña Dinorah Gutiérrez Marín, alumna del sexto grado pronunció el discurso que publicamos.—Ante un trabajo de tanto mérito, EL DEBATE se complace en publicarlo enviando a la vez a la alumna nuestras felicitaciones muy cumplidas, a la maestra y a todas las personas que en distintas formas colaboran por su instrucción.

Respetable público, abnegados maestros, queridos niños:

Inmerecidamente he sido elegida para dirigir a ustedes en nombre de mi escuela, unas breves palabras alusivas a este acto que hoy celebramos los niños de las escuelas de Cartago. Rendimos solemnemente tributo sagrado al más grande y cariñoso amigo de la Humanidad. Dos sílabas sencillas encierran su nombre. *Arbol*. Muchas veces ya, he mos oído hablar a nuestros abuelos que han mirado en él, a un antiguo amigo, testigo quizá de los goces de sus juventudes. Cuántas veces hemos oído narraciones acerca de algún majestuoso árbol, en donde se reunían por las tardes, en los días festivos, las familias del pueblo y la alegre danza de los jóvenes y los bulliciosos juegos de los niños. Trozos bellísimos debemos haber leído de autores conspicuos, que han escrito en verso y en prosa los más sentidísimos pensamientos para tan caro amigo. Por doquiera nos rodea algo que nos recuerda sus beneficios. En la Escuela, el lápiz, la regla, el pupitre, el tablero y otros muchos objetos que no termináramos de enumerar. Es el árbol, amigo leal y cariñoso que comparte con nosotros, penas y alegrías. A nuestro nacimiento se nos adelanta y nos espera transformado en blanda cuna. Nos da en la vida, casi todo cuanto necesitamos, y como si todo esto fuera poco, nos acompaña hasta donde no pueden llegar ni los seres más queridos. En la muerte, deudosos y amigos nos siguen hasta el borde del sepulcro. El árbol se entierra con nosotros en forma de

ataúd. Si detenidamente y con frecuencia meditáramos sobre esto, ide qué distinta manera nos comportáramos con él. No nos atreveríamos jamás a cometer esos asesinatos de que nuestras conciencias nos acusan a menudo. Esos instintos feroces debemos desterrarlos de nosotros y hemos de procurar encariñarnos con los árboles de tal manera, que lleguemos a comprenderlos.

Veamos al árbol prodigándonos agradable sombra y abrigo contra los rayos del sol en las más ardientes horas del día. Con sus deliciosos y jugosos frutos, mitigando la sed ardiente del cansado viajero. De sus preciosas maderas fabricándose mil objetos para rodear de comodidades al hombre. Resultaría prolijo enumerar aquí los motivos que tenemos para admirar al árbol. Ojalá que su ejemplo nos sirviera para llegar como él, a ser superiores. *«Lo da todo y no espera*

recompensa».

Ahora mismo vamos a sembrar unos cuantos arbolitos en medio de la mayor alegría, para que más adelante, dentro de unos años, las generaciones futuras se den cuenta de que aquí en Cartago, si ha tenido el árbol amigos de verdad. Imposible sería terminar fiesta tan significativa sin dirigir antes unas palabras de estímulo y a la vez de agradecimiento para la Junta Progresista de los Angeles, la que con un gesto que en manera especial la enaltece, ha puesto a disposición de estas escuelas la plaza del Santuario, para que la convirtamos en jardín, que siempre será expone nte vivo de nuestra cultura y amor a la naturaleza. De suerte que lo que durante tantos años ha sido teatro de espectáculos vulgares, será desde hoy, una continuación del más grande de los templos, la Escuela.

Odio y Odio los reyes superior. Los que más venden por la excelencia de sus artículos y sus permanentes anuncios en «EL DEBATE»

SEÑORA DE CAMP

El Preparado Vegetal de la Señora de Camp, es sin duda alguna, el mejor preparado para combatir todas las enfermedades privadas de la mujer. Es un medicamento según fórmula de un prominente médico Argentino y es altamente recomendado para el tratamiento de Menstruaciones Dolorosas e irregulares, Leucorrea o Flores Blancas, inflamaciones en la Matriz etc.

Este preparado ha salvado a cientos de mujeres de pasar por el doloroso caso de la operación y continuos dolores y molestias que causan estas enfermedades.

Probándolo se convencerán de su eficacia

BOTICA MODERNA
A. CARBONI & Co. : : : CARTAGO

Para una bicicleta (Raleigh) Andrés Brenes

Queja a quien corresponda

Un señor nos manifiesta tener en el Panteón de obreros una fosa, y hace pocos días se presentó un señor que se quería encargar de la limpieza pagándole C 0,50 céntimos cada tres meses.

Al asistir a un entierro en estos días encontró que la fosa no está limpia y en cambio la tienen llena de pedazos de maderas viejas de las cajas mortuorias.

El señor suplica la desocupen y la arreglen para no dar motivo a otra queja.

El Panteón debe tener su Crematorio y Osario.

Visite EL TALON DE ORO de MARINO LEANDRO

Anunciese en EL DEBATE

VERMIFUGO

SAN ANTONIO

Remedio eficaz, para la expulsión de lombrices.

De venta en la **FARMACIA ESPAÑA**

LUCAS MORUA
Farmaceutico
CARTAGO - C. R.

Miss Nicaragua será artista de cine

Comunica la prensa de la vecina república que Miss Nicaragua se halla en California acompañada de su padre y que muy en breve entrará a trabajar en la pantalla muda, pues los arreglos del contrato respectivo están terminándose. Tendremos, pues, una estrella centro americana en la pantalla.

Las 83 maneras de comer el exquisito banano

CONTINUACION

Número 5. Arroz, bananos y huevos.—Un cuarto de taza de arroz, 1 taza y tres cuartos de agua, bananos rodajeados, un huevo duro para cada persona y salsa de perejil.

Cocine el arroz en agua hasta que esté suave y el agua absorbida; póngalo en un plato de hornear y cúbralo una pulgada de hondo con rodajas de banano; póngalo en el horno y cocínelo por 15 minutos; ahora ponga un huevo duro para cada servicio; adórnelo con una pequeña rodajita de tocino y sírvale con salsa de perejil. Puede servirse a ocho.

Número 6. Bananos con soles o berzas.—6 bananos maduros. Ponga los bananos en huevos batidos y enróllelo en pedazos de pan blanco o moreno; fríalos con bastante manteca. Se sirve con carnes frías y sirve para 6 personas.

Número 7. Bananos asados. 1 banano para cada persona; córtelos en mitades en cruz, después en mitades a lo largo póngalos en mantequilla diluida y después en pedazos de pan suave; engrase los hierros de la parrilla, ponga allí los bananos y áselos, primero de un lado y después de otro con fuego manso.

Número 8. Bananos cocidos.—4 bananos, un cuarto de taza de mantequilla diluida

jugo de un limón, azúcar mezclada con canela y 2 tazas de polvo de pan.

Ponga mantequilla dentro de los pedacitos de pan; riégue el fondo del plato con miga; cúbralo con rodajas de banano; polvoréelo con un poco de azúcar mezclada con canela; repita la capa de miga con mantequilla y bananos, dejando la última capa de miga; añádale jugo de limón y hornéelo por 25 minutos. Se sirve caliente. Puede servir para ocho personas.

(Continuará).

Ultimos operados en el Hospital Max Peralta

En el «Hospital Max-Peralta» han sido operados últimamente por los Doctores Guier, Rivera, Lachner y Ortíz:

- Blanca Brenes de Zúñiga, de Cartago.
- Maria. Chacón de Aguilar, de Cartago.
- Benjamín Ramírez, del Carmen.
- Ricardo Coto, de Dulce Nombre.
- Humberto Rivera, de San Rafael.
- Rafael Martínez, de Venezuela.
- Juan Ulloa, de Cervantes.

FERRETERIA ARAGON

Cartago Tel. 16 — San José Tel. 4127

La preferida por la calidad de sus artículos

ACABA DE RECIBIR

Canfin, alambre para cercas, arados, palas, etc.

FORMULAS

POR TRES DOLLARS, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y Patente, 85,910 para fabricar espejos. Nuestro capital, de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: LABORATORIOS QUIMICO-INDUSTRIALES.

A. FORMOSO — La Coruña — (España)

GASOLINA «BOLA ROJA»

La de más graduación y economía; REFINADA especialmente para estos climas

VENTAS CIF PUNTARENAS. VENTAS AL POR MAYOR EN TODA LA REPUBLICA

(hay grandes existencias en bodega)

VENTAS AL DETAL EN LAS BOMBAS «ARTILLERIA» Y «MEXICO»

RICARDO ALBARRACIN

Agente exclusivo en toda la República de la **Export Petroleum Company**

Oficina: Plaza Artillería, frente al Banco Internacional

Teléfono: de Pradilla y Co. No. 3651 : Por correo Cartago

Economico dinero comprando donde

El aviador Bolaños espera en Paris el resto del dinero para el avión

El famoso proyecto de las estampillas aereas que propone Madame Michaud

En días pasados habló el diario «La Tribuna» del proyecto de Madame Michaud sobre la emisión de una serie de estampillas aéreas para venderlas, y de este modo acabar de recolectar el dinero para el primer avión con que debe empezar nuestra empresa de aviación nacional. Ayer estuvimos hablando con Madame Michaud, quien, como buena francesa, no ha desmayado un momento en su entusiasmo por esta patriótica labor; trabaja y se entusiasma, como saben querer y trabajar en Francia. Es gente que no desmaya nunca, por algo es París el cerebro del mundo.

Madame Michaud ha tratado el punto con los señores congresistas, de los cuales hay 20 que son decididos partidarios del proyecto, y el resto indudablemente secundarán esta iniciativa progresista, para la cual el Tesoro Nacional no tiene que desembolsar nada, basta con que el Congreso apruebe el proyecto de emisión de las estampillas, las que serán vendidas sin tardanza, ya que son muchos los aficionados a la compra de esta clase de estampillas; y ya un

sin número de filatelistas han preguntado cuando se hará la emisión, pues si las estampillas aéreas que se pusieron a la venta en meses pasados en San José, tuvieron tan rápida venta, cuanto más lo tendrán estas que son de nuestra aviación nacional.

Las estampillas en referencia tendrán un gran valor en todos los sentidos imaginables, partiendo de principio que no se emitirán sino 30,000; pues la emisión es limitada y las planchas emisoras serán destruidas inmediatamente que se hayan hecho estas 30,000; por consiguiente una estampilla de éstas tendrá cada día más valor, y de ahí el entusiasmo que hay por adquirirlas.

Mantendremos a nuestros lectores al corriente de lo que se adelante en este importante asunto. Bolaños ha escrito varias cartas desde París, en todas envía cordial saludo a los costarricenses y renueva su fe de gran optimista por la aviación nacional costarricense. Hombres de ese temple son los llamados a triunfar. Es preciso secundarlos.

ODIO & ODIO

Importante información de Turrialba

En casa de los esposos Pazos-Cortés fue celebrado el anunciado baile infantil de fantasía, el jueves de Corpus, para festejar el cumpleaños de Gerardito, hijo mayor de este apreciable hogar.

Una inmensa concurrencia invadió los espaciosos salones de la casa municipal, lugar donde se efectuó tan simpática fiesta que se inició a las tres de la tarde con una sonora melodía tocada por selecta orquesta; después del desfile encabezado por el festejado, quien con todo garbo lucía un hermoso traje de emperador a la usanza antigua, siguió la danza muy entusiasmada transportando los

ánimos de indescrutable emoción.

El brillante festival, del cual nos quedan tan gratos recuerdos, terminó a las seis de la tarde. Son dignos de una sincera congratulación los esposos Pazos-Cortés, por tan bella idea realizada, donde tantos niños tuvieron un rato de sano regocijo y expansión, y donde comieron abundantes golosinas que tanto apetenecen siempre ellos, este reparto estuvo muy suficiente, pues los festejantes son personas que en materia de cortesía y obsequios han sido siempre muy espléndidos.

Ojalá que fiestas como esta, que son un estímulo

para los niños se continúen organizando a menudo.

Un curandero que debe controlarse

En el vecino pueblo de Santa Cruz, de cuando en cuando hace apariciones el curandero Daniel Acuña, quien sin escrúpulo alguno hace de médico y hasta de cirujano. Se nos informa, por el propio perjudicado, don Adán Núñez, que viéndose en un caso apurado en una enfermedad de su señora, y teniendo que consultar con un doctor por la gravedad en que se hallaba la enferma, pidió consejo a dicho señor, quien, sin medir las consecuencias se ofreció para este servicio y acto continuo se trasladó a casa de la enferma, y haciendo de cirujano extrajo la criatura muerta, no sin antes maltratar a la señora enferma, que ha quedado en estado de suma delicadeza.

El señor Núñez se ha visto obligado a manifes-

tar esto a los señores médicos de Turrialba, quedando éstos sorprendidos de la audacia de dicho curandero, quien ha sido criminalmente acusado ante la Alcaldía de este lugar.

La narración de estos hechos están respaldados por la firma del Sr. Adán Núñez, esposo de la señora en cuestión, quien pide se ejerza fuerte sanción por medio de la justicia.

CORRESPONSAL.

Nota de la Dirección:

Agradecemos el envío de las anteriores notas de nuestro antiguo corresponsal en la culta y simpática ciudad de Turrialba, y aprovechamos la ocasión para manifestar tanto a los vecinos de aquella ciudad, como a los de todas partes donde se lee EL DEBATE, que estas columnas están a las órdenes de nuestros lectores y no lectores.

EXIJA ESTA MARCA

Garantizamos que este Café es de zonas altas del país

EL TALON DE ORO

Marino Leandro

200 varas al Oeste de la Iglesia de Los Angeles

Busque el cupón en toda compra

VALE ₡ 0,02

Una carta inedita del gran poeta Rubén Darío

«A los dos días la «Marcha Triunfal» es leída en la fiesta del Ateneo. Y quien la lee es, precisamente Jaime Freyre, aquel amigo que prestó a Rubén el gabán en la cruda mañana en que el poeta decidió ir al lazareto...

Muy poco tiempo después Rubén está de nuevo en Buenos Aires. Vive en la calle Lavalle. Pasa la desgracia por su corazón y escribe entonces una carta—dolor y nostalgia al amigo leal, al amigo fraternal. La carta dice así:

«Mi querido amigo: De intento no le he escrito una sola palabra; de intento. Sabía, como sé que a las casas que están de fiesta no hay que ir vestido de luto. Fiesta como la suya, toda de rosas y besos, no debía de ser turbada por mis pesares, que son muchos.

He sufrido, mi querido Prudencio, lo que usted no puede imaginarse. Con decirle que la puñalada ha sido la muerte de mi madre!

—Y así, triste, solo, completamente solo, he padecido inmensamente. Tan solo!

Y ahora que se fue nuestro Jaime Freyre, piense usted!

Y por fin, esta noche, a la media noche, en una de las más duras noches de mi vida, le escribo, a riesgo de darle unas horas de pena.

Felizmente su adorable María le da siempre la visión de la dicha, y es la que no le dejará desistir.

Cosas he tenido que me han dejado el alma dolorida. Detalles por una carta no pueden ser muchos. Pero sí le diré que han sido cosas del corazón; y usted, que me conoce como intelectual, como médico y como amigo íntimo: usted que sabe cuales son los pesares de mi vida, comprenderá la cantidad de mi sufrimiento.

Hasta nostalgia de Martín García, tengo, le juro que en más de un momento después de pensar en usted, he recordado con tristeza la casita de Betina, los dulces ojos de ella, mis horas del lazareto. Pedrito, el excelente Dalmiro, el especialísimo Jachini, la isla toda... Oh, amigo mío! Usted me conoce...

Betina vale más que estos oropeles canallas y estúpidos...

A punto estaba el otro día, cuando recibí la noticia de mi duelo, de irme a buscarle. Una palabra suya me había valido por un gran aliento. Porque usted para mí tiene la eficacia de un seguro bálsamo. Ese bálsamo es su nobleza y su cordialidad franca y buena.

Dé usted en mi nombre las gracias al doctor Azéarate por su amabilidad y a Pedrito un buen abrazo.

Póngame a los pies de su señora—tan digna de usted y tan distinguida—y no deje de querer a este pobre poeta que le ama fraternalmente.

RUBÉN DARÍO

Julio 4 de 1895

BAZAR FRANCES

DE AGUSTIN CALVO

Tienda novedades. Agencia de las VIVA TONAL, los insuperables discos Columbia y los inmejorables polvos y crema BESO DE NOVIA

Calle del Comercio, Costado Sur del Mercado

CARTAGO, COSTA RICA

Si Ud. quiere vender anuncie en EL DEBATE



«El Bar Cantina y Restaurant de moda hoy en Cartago. Frente al Teatro Apolo»

Tome nota que «La Casa de las Medias» es la más popular por sus precios tan cómodos; puede dar más barato, porque importa directamente infinidad de artículos; tiene medias para niños desde ₡ 0,35 en adelante y para hombre desde ₡ 0,30. Se puede garantizar que vende más barato que en la misma capital. Una visita a LA CASA DE LAS MEDIAS lo dejará a Ud. satisfecho.

Calle del Comercio. Frente a la Bodega del Ferrocarril

Establecimiento **BARCENAS**

Especialidad en Tabaco

IZTEPEQUE

Vinos superiores españoles

HARINA Y CAFÉ MOLIDO

Encargue sus trabajos a FEYO VARGAS

Ferretería

de

JAVIER MONTOYA G.

Muebles de Viena y de Sarchí

Compre donde Aragón

Ensaye Ud. los productos

CARTER

Tinta, goma etc.

SU CALIDAD ES INSUPERABLE

Orquesta Rojas

LA PREFERIDA POR SU REPERTORIO SIEMPRE NUEVO

Llame al teléfono No. 137

UNITED FRUIT COMPANY

Nueva York	Kingston
Nueva Orleans	Avonmouth
San Francisco	Bocas del Toro
Cristóbal	Cartagena
Habana	Pto. Colombia

SERVICIO DE VAPORES

NUEVA YORK:

Servicio semanal con los vapores «ULUA», «TOLOA», «CALAMARES» y «PASTORES». Llegan a Limón los Jueves por la mañana procedentes de Nueva York, vía Habana y Cristóbal. Salen los Sábados por la tarde tocando en Cristóbal y en la Habana.

NUEVA ORLEANS:

Servicio quincenal con los vapores «CASTILLA», «TELA» e «IRIONA». Llegan el día

martes en la mañana con procepción de Nueva Orleans vía Puerto Colombia y Cristóbal. Salen los Miercoles por la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal

INGLATERRA:

Servicio quincenal con los vapores «CARARE», «CAVINNA» y «ARIGUANI». Llegan a Puerto Limón los Jueves por la mañana procedentes de Avonmouth, vía Kingston, los viernes por la tarde.

Fácil conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN SIXAOLA, SANTA MARTA y ZACAPA, para los pasajeros que se dirijan a Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón o los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

Abril 4 de 1930.

M. M. MARSH.
Administrador.

Economicos Esta noche al APOLO

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

de Rafael Garro Quesada (frente a la «Hacienda El Molino» Cartago. —Me hago cargo de hacer y reparar toda clase de muebles, puertas, ventanas, carrocerías, casas, etc.— Precios sin competencia.—Prontitud y esmero.—Antes de contratar sus trabajos consúlteme.

SI USTED no tiene tiempo de co- rregir y arreglar los manuscritos de algún libro o folleto que intente publicar, persona competente en redacción, con extensos conocimientos literarios le ofrece sus servicios, previo arreglo convencional.

Dirijase a Z. B. Apartado 177.— Cartago, C. R.

VENDO un motor trifásico de tres transformadores de fuerza, con la Panadería de Tuto Arrieta, 250 varas al Oeste de la Iglesia de Los Angeles, Calle del Comercio, Cartago, C. R.

EN LA CALLE del Comercio, 400 vs. al Este del Mercado, se alquila casa cómoda e higiénica, propia para familia numerosa. Doble servicio sanitario. Informes en las Oficinas de este periódico.

Tome Café del A. B. C.

Si es usted mujer

La salud quebrantada de las mujeres débiles, no mejora con polvos, lápices de rouge ni estrucados. Es preciso fortalecer la sangre y atender el funcionamiento del estómago y demás órganos internos. Para esto el PREPARADO VEGETAL DE LA

SEÑORA DE CAMP que vende la acreditada BOTICA MODERNA DE CARBONI & Co., es lo mejor de lo mejor.

Ensaye Ud. este tratamiento y verá renovarse su salud y ganar sus ilusiones nuevamente...

Ecos y notas de la Vida Social

—Doña Clara de Orozco sigue un poco mejor de las novedades de salud que la han tenido postrada en estos últimos días. Nos alegramos y deseamos que esta mejoría continúe.

—Se halla en ésta visitando a su familia Don Filadelfo Granados. Le presentamos nuestro atento saludo.

—Don José Sauter estuvo el domingo pasado de visita en esta ciudad con su apreciable familia.

—Don Ricardo Patiño y señora salieron para San José con motivo del suceso acaecido a don Víctor E. Alvarez en Sabanilla de Alajuela. Deseamos que el caso no sea tan grave como dice la prensa, y debemos agregar que un miembro de esta familia nos ha manifestado que los suce-

sos no pasaron como hasta ahora los han relatado los periódicos.

—Don Eustaquio Arrieta se halla restablecido de sus novedades de salud. Nos alegramos.

—El hogar de don Otilio Vaglio y doña Josefina C. de Vaglio se halla de plácemes con la llegada de su primogénita, una encantadora niña.

El martes último celebró su onomástico don Juan Peralta editor-empresario de este periódico, a quien se debe la existencia de esta publicación. Por este motivo y sus relevantes prendas personales, recibió calurosas felicitaciones de sus amigos, a las cuales el personal de EL DEBATE se adhiere con toda sinceridad, haciendo votos por su larga vida y brillantes éxitos en la noble y cultural empresa que está patrocinando.

Spaventa

El más exquisito chansonnier de tangos, canciones y zambras populares DEBUTARÁ mañana viernes



en el TEATRO VARIADADES

de esta ciudad, después de haber obtenido brillantes éxitos en San José.

Este periódico se edita en los talleres de LA SOCIEDAD TIPOGRAFICA DE CARTAGO

SOCIEDAD TIPOGRAFICA DE CARTAGO

(ANTES IMPRENTA FENIX)

Ofrece al público debidamente reorganizados, sus talleres tipográficos, comprometiéndose a satisfacer los gustos más exigentes

HONRADEZ ESMERO Y PRONTITUD
RESERVENOS SUS ORDENES

Teléfono No. 137 :— Apartado No. 104

Corresponsal detenido

Persona que nos merece absoluta confianza en todo sentido, nos informa que fue detenido y llevado a la oficina general de detectives un corresponsal y reportero del periódico «El Nuevo Debate». No pudimos informarnos del nombre de dicho corresponsal ni de la causa que haya habido para esa notificación. Lamentamos positivamente este suceso, mucho más tratándose de un agente inmediato del colega que es alto exponente de cultura.

compre sus perfumes donde CARBONI

Notas de San Rafael

En los primeros días de julio habrá un gran turno y feria a beneficio de la Escuela.

Reina mucho entusiasmo por esta fiesta. Además el 12 del mismo mes a las 8 a. m. habrá gran audición musical, tomando parte renombrados artistas de Cartago.

El señor Director está trabajando en sentido de que esta fiesta resulte lo más brillante e instructiva.

Serán invitados todos los Jefes de Educación Pública, lo mismo que el Profesor Dobles Segreda.

Concurso Musical en los Angeles

Para dar más lucidez a la fiesta del 2 de Agosto se están haciendo gestiones para llevar a efecto un concurso de filarmónicas de Paraíso, Turrialba, Juan Viñas, Tres Ríos, Pacayas, Oreamuno y Orosí.

Será nombrado un jurado calificador, quien otorgará el premio a la filarmonía que salga vencedora.

Clave de Sol

Pensamiento

El que juega una mala pasada a un hombre de prensa, tarde o temprano la paga... Hay notas necrológicas que son toda una venganza. Es el único placer auténtico de la profesión.

Un puente que es una amenaza

Nos informa alguna persona que hizo una excursión por el camino de «NAVARRO», que existe en aquella vía un puente muy estrecho y en pésimo estado, constituyendo una seria amenaza para las carretas y bestias

cargadas que por allí pasan.

Sería conveniente una visita de inspección por quien corresponda, para disponer lo que deba hacerse en este particular. Nos dice la persona informante que con ₡ 120.00 aproximadamente

se podría hacer aquella reparación que es de urgencia, pues el estado del puente es lamentable y se extraña que no se hayan fijado los que por allí transitan del peligro que corren sobre el citado puente.

El secreto del éxito de todos los grandes y pequeños negocios es el anuncio. El que no anuncia no vende.

Hielo Cristal
a 0,25 centavos el octavo de marqueta
(SERVICIO A DOMICILIO)

LA COMPAÑIA INDUSTRIAL (antigua Tropical), fabricante del HIELO CRISTAL, avisa a su clientela que ha resuelto vender hielo también por pequeños blocks de octavo de marqueta a ₡0.25 cada uno, el que se entregará a domicilio. Los pagos pueden ser semanales o mensuales.

Toda correspondencia relacionada con LA COMPAÑIA INDUSTRIAL (antigua Tropical), debe dirigirse al Presidente don Juan Rafael Alfaro.

Ap. 23 — Tel. 40—78 — Cartago C. R.

Gran velada artistica

La Escuela de Adultos dará en breve una velada, de la cual publicaremos el programa próximamente. Representarán en esta velada la divertida zarzuela en un acto titulada «El Fantasma», en la cual tomará parte un grupo de señoras y alumnos de la Escuela en referencia que, dicho sea de paso, ha hecho grandes progresos.

INTERESA A Ud. Si desea impresos a la Sociedad Tipográfica de Cartago, encárguelos a su administrador, don Ricardo Rojas M.

Compre donde ODIO